

Hace 13 años,  
en el país había 26 millones de jóvenes.  
Eramos el 30% del total de mexicanos.  
Hoy, somos más : somos unos 33 millones.

Pero el Gobierno y la gente,  
como que no parecieron darse cuenta de la importancia de eso que llaman  
"el bono demográfico";

La oportunidad única del momento en que hay más jóvenes que adultos.

Esos millones de jóvenes  
nunca fueron vistos como el punto de apoyo para desarrollar al país,  
si se invertía en prepararlos para eso...

¿Cuántos miles de ingenieros, médicos, científicos, agrónomos, biólogos,  
economistas, historiadores, literatos, creadores del arte y la cultura,  
dejaron de formarse?

En lugar de eso, continuaron las crisis.  
Los jóvenes que nacieron el decenio anterior y después,  
comenzaron a vivir la pesadilla interminable de las crisis :

Sólo 31.5%,-la tercera parte de los jóvenes-, tienen trabajo,

El 70% de ellos no tienen siquiera un contrato para defenderse,  
y el 84% no tiene acceso a servicios de salud...

Cada año,  
de las 400 000 mexicanos que abandonan el país en busca de trabajo,  
el 72% son menores de 29 años.

No es necesario ir al extranjero para que te discriminen...  
Basta con ser mexicano y joven, para sentir la humillación  
de no tener lugar en ninguna parte,  
de no tener mañana,  
de ser excluido de todo.

En la imaginación adolescente se construye una vida futura, un sueño....

Ser médica o arquitecta, abogado, diseñador industrial, ingeniero aeronáutico,  
veterinaria, bióloga marina, experto en comunicaciones, sicólogo, matemática,  
historiador, arqueólogo, artista, socióloga, física, filósofo, tecnóloga, científico.

"Ayudaré a mis padres y les compraré una casa..."

"Si tengo éxito, con mi trabajo serviré a la humanidad y a mi país....."

"Pondré todo mi esfuerzo y....."

Pero el sueño se transforma en pesadilla...

Entre 100 mil y 200 mil jóvenes son rechazados cada periodo de ingreso en la  
educación superior. No hay lugar para ellos.

¿Qué van a hacer? ¿Construir otros sueños?

¡Si tampoco hay empleos. ....!

### **E.3.**

El mundo globalizado y la sociedad del conocimiento han internacionalizado el mercado de talentos.

Estas políticas de atracción ya son permanentes : y por eso México está perdiendo capital humano.

Ahora, la mayoría de los migrantes, son jóvenes ...

Y ya no es sólo el campesino tradicional -a veces analfabeta- el que abandona el país,  
Ahora son jóvenes de las ciudades, ya con algunos años de escuela.

De los mayores de 15 años que viven en Estados Unidos - pero nacidos en México- el 40% tiene estudios de bachillerato o superiores.

Peor :  
los residentes con estudios profesionales y de posgrado llegan a 470 mil, de los cuales el 70% son jóvenes entre 20 y 24 años.

Y al mismo tiempo....  
Los jóvenes entre 25 y 34 años que han logrado en México educación superior, especialidades y posgrado, son el 19%.

mientras en Canadá son el 55% ; en Estados Unidos, 39; en Japón, 54 y en Corea 53.

México va por un lado y el mundo por otro.  
Nos damos el lujo de excluir a más de 200 mil jóvenes de la educación superior,

Por si fuera poco, se recorta del gasto público.

La educación superior pública se encuentra, quizá como nunca, en peligro grave....

#### **E.4.**

La economía informal ha sido desde hace muchos años el atajo de muchos jóvenes para su encuentro con la sobrevivencia.

Sin ingresos seguros, trabajo aleatorio, sin seguridad social, muchas veces el joven encuentra ahí una manera de ir pasando, de sobrevivir..

A veces, cercano a las actividades ilícitas, a las cuales puede dedicarse por completo en condiciones extremas o atraído por la ilusión de un dinero "rápido y fácil"

## **E.5.**

Los jóvenes se inconforman con esa humillación.

Este año, en Oaxaca, se instalaron en la Universidad Autónoma Benito Juárez y fueron apedreados por porros. Luego la policía les lanzó gases lacrimógenos.

El mensaje es claro en Oaxaca : si mantienes tu sueño, te vamos a aplastar. Ésta es tu realidad, vete a la mierda, con todo y tu esperanza.

En la ciudad de México –lo que me recuerda que tenemos un país dentro de otro país–, los estudiantes rechazados hicieron marchas, mítines y labor de información en los semáforos.

Recurrieron además a una protesta extrema, la huelga de hambre.

Sí, es cierto..., en estos movimientos de rechazados siempre se encuentran infiltrados provocadores, pero este hecho no logra opacar, lo justo de las demandas de los jóvenes por tener un lugar en la educación superior.